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— стратегия —

В этот тренд в целом укла-
дывается и видение роли 

ВЭБ.РФ в российской экономике. «В 
2018 году мы решили, что больше не 
претендуем на какую-либо исклю-
чительную роль, и с тех пор мы про-
поведуем главную философию: сила 
в партнерстве»,— заявил на презен-
тации глава госкорпорации Игорь 
Шувалов. Единственный случай, 
когда ВЭБ.РФ выступает в качестве 
единственного кредитора,— проек-
ты общегосударственного значения, 
если они находятся в такой стадии, 
когда коммерческие банки не могут 
взять на себя риски по ним — таких 
проектов, отметил он, немного.

В связи с этим основная актив-
ность ВЭБ.РФ концентрируется на 
проектах, которые доступны для 
кредитования через совместное 
участие госкорпорации и коммер-
ческих банков. В таком партнерст-
ве ВЭБ.РФ, по словам господина Шу-
валова, позиционирует себя как 
«организацию, которая снижает ри-
ски экономических циклов и слож-

ных этапов проектов». Госкорпора-
ция будет «заходить» с другими бан-
ками в проект на начальной стадии 
и «находиться там до тех пор, пока 
риск не позволяет коммерческим 
банкам выкупить нас из него». По-
сле этого ВЭБ.РФ будет выходить из 
такого проекта и направлять деньги 
на другие инициативы.

При таком подходе, как отметил 
Игорь Шувалов, банк развития зара-
ботать не сможет, однако не должно 
допускаться и «проедание капита-
ла» — ВЭБ.РФ в среднесрочной пер-
спективе должен работать без убыт-
ков и обеспечивать возвратность 
выданных средств. Глава госкорпо-
рации напомнил, что ВЭБ только в 
прошлом году вышел из убытков (с 
прибылью в 8,4 млрд руб.) — банк 
развития с зимы 2016 года пережил 
санацию. «Сейчас ВЭБ как финансо-
вая организация находится в перво-
классном состоянии. Наша доста-
точность капитала — свыше 17%, 
ликвидности на счетах достаточно 
для того, чтобы выполнять наши 
бизнес-планы»,— отметил Игорь 
Шувалов.

Среди таких планов — наращи-
вание объемов поддержки. Так, обо-
значенную в действующей страте-
гии цель по формированию до 2024 
года проектов на 3 трлн руб. плани-
руется выполнить уже в 2022 году. В 
целом объемы поддержанных груп-
пой ВЭБ.РФ совместно с коммерче-
скими банками проектов госкорпо-
рация рассчитывает увеличить на 
70%: если в 2017–2020 годах объемы 
кредитования и выданных поручи-
тельств составили 10 трлн руб., то в 
2021–2024 годах планируется обес-
печить 17 трлн руб.

Ключевым приоритетом ВЭБ.
РФ при реализации новой страте-
гии является содействие достиже-
нию национальных целей, рассчи-
танных до 2030 года — роль ВЭБ.РФ 
в этом процессе заключается в кон-
солидации государственных и част-
ных инвестиций для решения по-
ставленных задач. На это, как счи-
тают в ВЭБ.РФ, должна «работать» 
и реформа институтов развития: в 
презентации госкорпорации отме-
чалось, что позволит четко разде-
лить роли между институтами раз-

вития и участвовать только в проек-
тах, требующих господдержки.

Исходя из этого, госкорпораци-
ей сформулировано пять приорите-
тов при отборе проектов. Так, плани-
руется сконцентрироваться на круп-
нейших проектах в рамках страте-
гических инициатив и приоритетов 
правительства, а также националь-
ных целей — как пояснил Игорь Шу-
валов, речь идет о проектах либо с 
бюджетным софинансированием, 
либо под которые ВЭБу «будет дан 
специальный капитал». Следующий 
приоритет — текущие проекты, ко-
торые уже находятся на обслужива-
нии в ВЭБ.РФ как в рамках нацпроек-
тов, так и в рамках фабрики проект-
ного финансирования.

Среди вполне традиционных как 
для ВЭБ.РФ, так и для банков разви-
тия в мире мандатов остаются прио-
ритетными поддержка инфраструк-
туры, экспортно ориентированные 
проекты, включая импортозамеще-
ние (например, проекты, повыша-
ющие конкурентоспособность рос-
сийской продукции на значимых 
рынках, где она составляет менее 

20%), а также региональные повест-
ки по развитию городской экономи-
ки. При этом новым «столпом» ре-
ализации стратегии, как сообщил 
Игорь Шувалов, становится ответст-
венное инвестирование по принци-
пам ESG (Environment — окружаю-
щая среда, затрагивает вопросы сни-
жения вредных выбросов, управ-
лениях отходами, обеспечения ка-
чества воздуха и воды, Social — со-
циальная сфера, касается вопро-
сов безопасности труда, Corporate 
Governance — корпоративное управ-
ление). Эти принципы, по словам го-
сподина Шувалова, ВЭБ.РФ вместе с 
партнерами будет постепенно «про-
двигать» через формальные требова-
ния к кредитованию: «Как можно бы-
стрее, но не ломая ничего на рынке, 
мы это сделаем обязательными тре-
бованиями».

«Новой ответственностью» для 
ВЭБ.РФ также станет развитие инно-
вационной сферы. По словам Игоря 
Шувалова, во время обсуждения ре-
формы институтов развития начал 
формироваться запрос от рынка на 
создание фондовой поддержки ин-

новаций — действующие сейчас 
организации (в частности, «Росна-
но») «в определенной степени вы-
полняют функции фонда», но те-
перь должна быть создана «бесшов-
ная» инфраструктура. Как отмети-
ла старший вице-президент Сбер-
банка Юлия Чупина, «сейчас хоро-
шее время, чтобы повысить амби-
ции» — по ее мнению, правитель-
ство могло бы «тратить больше де-
нег на инновации». С учетом того 
что в России в 2010–2018 годах рас-
ходы на исследования и разработки 
в сфере инноваций составили все-
го 1% ВВП (для сравнения: в Герма-
нии — 2,6%, в Корее — 3,7%), полага-
ет она, экономике «надо больше ди-
версифицироваться». Игорь Шува-
лов с эти согласился, впрочем отме-
тив, что инновационный сектор во 
многом связан с бюджетными вли-
ваниями, в частности в виде гран-
тов. Пока, по его словам, «больше 
амбиций» может взять на себя ВЭБ.
РФ в рамках своей стратегии, но не-
обходимо «подумать, как это сделать 
ответственно».

Евгения Крючкова

ВЭБ.РФ уточняет стратегические планы

— инвестиции —

Как пояснил на форуме 
первый вице-премьер Ан-

дрей Белоусов, работа будет прохо-
дить в четыре этапа. Первый пред-
полагает создание «дружелюбной 
регуляторной среды» в части обо-
рота прав и результатов интеллекту-
альной деятельности. Второй — вы-
страивание адекватной оценки ри-
сков технологического предприни-
мательства и добавленной стоимо-
сти, в том числе в рамках Фонда фон-
дов. Третий — акселерационная во-
ронка, или поддержка стартапов на 
всех стадиях развития в рамках ин-
ститутов развития. Четвертый пред-
полагает возможности IPO для техно-
логических стартапов — для этого на 
Московской фондовой бирже власти 
хотят создать аналог NASDAQ, доба-
вил Андрей Белоусов. При этом, по 
словам чиновника, приоритеты раз-
вития венчурных проектов государ-
ство определит самостоятельно.

Реальная поддержка инвести-
ций, как выяснилось на площад-
ках форума, сместится в регионы 
— преимущественно речь идет о 
выстраивании первичной инфра-
структуры для капвложений. До сих 
пор основным механизмом улуч-
шения делового климата в субъек-

тах РФ считался национальный рей-
тинг инвестклимата Агентства стра-
тегических инициатив (АСИ), фор-
мируемый в зависимости от качест-
ва госуслуг для бизнеса (сроки под-
ключения к инфраструктуре, реги-
страции предприятия), уровня дав-
ления на бизнес со стороны госорга-
нов и госмонополий, мер поддер-
жки малого бизнеса. По итогам 2020 
года показатели регионов из ниж-
ней половины рейтинга достигли 
среднероссийских значений, при-
знали его авторы. Только на первых 
12 строчках рейтинга разместились 
сразу 33 региона. В топ-5 вошли: Мо-
сква, Татарстан, Тюменская и Туль-
ская области, Башкортостан. Резко 
усилила позиции, например, Ниже-
городская область (рост с 57-го места 
по итогам 2018 года до 18-го в 2019-м 
и 6-го в 2020 году).

Губернаторы отмечали, что рей-
тинг де-факто стал путеводным, по-
зволив выявить проблемные сек-
тора, на которых необходимо скон-
центрироваться. «В прошедшие го-
ды мы прилежно выполняли все ре-
комендации по линии АСИ для то-
го, чтобы решить какие-то препят-
ствия для развития бизнеса… мы со-
здавали новые административные 
инструменты — это делается в рам-
ках инвестиционных часов. Каждый 

четверг в республике — святой день: 
все главы проводят час предприни-
мателей»,— поделился опытом глава 
Башкортостана Радий Хабиров.

По словам главы АСИ Светла-
ны Чупшевой, рейтинг не измеря-
ет объем привлеченных в регионах 
инвестиций, но создает базовые ус-
ловия для ведения бизнеса. «Для 
нас важно создать равные возмож-
ности. Мы этого добились: разрывы 
между показателями регионов ми-
нимальные»,— отметила она. В част-
ности, зафиксировано снижение 
средних сроков подключения к ин-
фраструктуре под все инвестпроек-
ты, вдвое улучшились значения по 
прямой связи бизнеса и государст-
ва, на треть сократилась доля компа-
ний, сообщающих об администра-
тивном давлении. Отчасти резуль-
таты обеспечили меры федераль-
ного правительства — речь идет, 
например, о моратории на провер-
ки на фоне коронакризиса и сраба-
тывании «регуляторной гильоти-
ны». Рейтинг же как инструмент на-
стройки деловой среды в регионах 
де-факто уже исчерпал себя.

Работа над формированием ин-
вестсреды в регионах продолжит-
ся уже системно. Так, в каждом ре-
гионе должна появиться цифровая 
инвестиционная карта — открытая 

для бизнеса информация о приори-
тетных направлениях развития ре-
гиона, его градостроительных и ин-
фраструктурных планах. Для этого 
будут сформированы инвестдекла-
рации (первичный документ об ин-
вестприоритетах и мерах поддер-
жки бизнеса) и своды инвестпра-
вил (пошаговые алгоритмы дейст-
вий инвесторов). Де-факто регио-
нам необходимо выстроить клиент-
ский путь: от бизнес-идеи до откры-
тия нового производства или сдачи 
построенного объекта в эксплуата-
цию. Такой подход позаимствован 
из Сахалинской области — тиражи-
рованием практики на всю страну 
займется инвесткомиссия Госсовета 
под руководством губернатора Са-
халинской области Валерия Лима-
ренко. В результате власти рассчи-
тывают на создание единой инвес-
ткарты страны, которая консолиди-
рует данные обо всех инвестпроек-
тах и сервисах для предпринимате-
лей. Унификация инвестдеятельно-
сти, напомним, является необходи-
мым условием для реализации ре-
гиональных СЗПК, механизма ин-
фраструктурных облигаций.

Отметим, что проблемные в ча-
сти инвестклимата региона получат 
персональное внимание Белого до-
ма — по словам президента, работа 

экономического блока правитель-
ства будет оцениваться по динами-
ке ситуации в таких регионах. «У нас 
не должно быть так называемых не-
перспективных регионов, оказав-
шихся в стороне от экономическо-
го роста»,— сообщил президент. Ин-
струментарий, впрочем, не богат. В 
числе финансовых механизмов упо-
минались разве что инфраструктур-
ные кредиты (всего до 500 млрд руб. 
до 2024 года), основная же работа ка-
сается именно кураторской деятель-
ности — внедрения эффективных 
управленческих практик.

Регионы, в свою очередь, наста-
ивают на повышении финансовой 
свободы ради достижения эффек-
тивности. Аргументация во мно-
гом сводится к тому, как губернато-
ры справились с возросшей само-
стоятельностью во время эпидемии 
COVID-19. «У регионов должны быть 
новые возможности — инфраструк-
турные бюджетные кредиты хоро-
ши, но должны быть и другие сред-
ства»,— отметил глава Челябин-
ской области Алексей Текслер. По 
словам вице-мэра Москвы по эко-
номическим вопросам Владимира 
Ефимова, возможности развития 
региона зависят от стабильности 
условий, в первую очередь измене-
ний налогового законодательства и 

перераспределения сборов в феде-
ральный бюджет. «Забирая средст-
ва у богатого региона, мы снижаем 
доходность „общего котла“, забира-
ем деньги с инвестиции на проеда-
ние»,— добавил он. Решение же чи-
новник видит в создании стимулов 
для эффективности — гарантии со-
хранения в регионах оптимизиро-
ванных расходов.

Центр, впрочем, пока настроен 
скептически: в части случаев эффек-
тивная оптимизация на уровне ре-
гионов невозможна, кроме того, вы-
бор в пользу центрального управле-
ния продиктован необходимостью 
выполнения наццелей. «Не все на-
до сводить к деньгам, хотя и без них 
нельзя. Но деньги-то есть! Нельзя не 
замечать объем ресурсов, которые 
направляются на выполнение нац-
целей — это деньги в регионы. А ре-
гионы говорят, что не хватает. Денег 
всегда будет не хватать, надо вклю-
чать голову. И мы видим, что часть 
регионов работает, а часть жалует-
ся, что им недодали»,— высказался 
глава Минфина Антон Силуанов. По 
его словам, это во многом управлен-
ческие решения и надо переклю-
чать повестку с «дайте денег» на «как 
сделать, как научить, как выстроить 
систему».

Диана Галиева

От центра к окраинам

с13

с13

— инновации —

На ПМЭФ был представлен проект 
стратегии развития ВЭБ.РФ до 2024 
года и на перспективу до 2030 года, 
описывающий планы госкорпора-
ции в рамках масштабной реформы 
институтов развития. Напомним, 
она предусматривает объединение 
на базе ВЭБ.РФ большинства инсти-
тутов развития, в том числе ориен-
тированных на поддержку техноло-
гичных бизнесов (это Фонд содейст-
вия инновациям, фонд «Сколково» и 
«Роснано»).

В рамках реформы должны быть 
обновлены и планы каждого из ин-
ститутов развития. Уже подготовлена 
новая стратегия «Сколково», ее утвер-
ждение ожидается в конце июня, со-
общили „Ъ“ в фонде. По словам пред-
седателя фонда Аркадия Дворкови-
ча, документ предусматривает, что 
к 2030 году количество поддержан-
ных стартапов вырастет с 2,7 тыс. до 
7,5 тыс., также целевыми показателя-
ми станут рост ежегодной выручки 
участников проекта до 500 млрд руб. 
в год и ежегодных инвестиций в тех-
нологические стартапы до 40 млрд 
руб. в год. Фонд будет стремиться к са-
моокупаемости. «Сейчас она пример-
но на уровне 40%, думаю, мы можем 
довести этот показатель до 60–70%, а 
если посчитать уплаченные налоги, 
то выйдем и на 100%, единственное, 
что останется за рамками самоокупа-
емости — это Сколтех: здесь соотно-
шение бюджетных и внебюджетных 
средств может составить 60 к 40, тог-
да как сейчас — 80 на 20»,— отметил 
глава фонда.

По итогам 2020 года выручка ре-
зидентов выросла до 160,6 млрд руб. 
против 111,6 млрд руб. годом ранее 
(их количество за год увеличилось на 
2,3 тыс., до 2,7 тыс.). Бюджетное фи-
нансирование фондов сократилось 
до 11 млрд руб. (11,9 млрд руб. в 2019-
м, после 2015 года, когда было вложе-

но 19,1 млрд руб., показатель состав-
лял 11–12 млрд руб.). Внебюджетные 
инвестиции в прошлом году состави-
ли 18,8 млрд руб. против 13,9 млрд 
руб. годом ранее. Количество создан-
ных рабочих мест также выросло — 
с 36,7 тыс. до 50,5 тыс., увеличилось 

и количество зарегистрированных 
за рубежом патентов — с 205 до 241. 
«Прежняя стратегия „Сколково“ бы-
ла рассчитана на период до 2020 го-
да, этот период завершился, все ос-
новные цели достигнуты: создан 
Сколтех, привлечены индустриаль-
ные партнеры, значительная часть 
всех венчурных сделок, которые осу-
ществляются, хотя их, к сожалению, 

немного, проходят через «Сколково», 
больше всего патентов также реги-
стрируют наши резиденты»,— отме-
тил Аркадий Дворкович.

Новая стратегия предполагает бо-
лее активное взаимодействие с дру-
гими институтами развития: «Скол-
ково» будет отвечать за поддержку 
проектов на ранних стадиях — как 
финансово, так и за счет менторст-

ва и акселерации — и станет «экоси-
стемой сервисов», рассказал госпо-
дин Дворкович. ВЭБ.РФ может высту-
пить соинвестором колледжа по во-
стребованным профессиям, поддер-
жка стартапов будет вестись с Фондом 
Бортника, а в университетах — с ФИ-
ОП (часть «Роснано»), на стадии при-
влечения акционерного капитала — 
с VEB Ventures. Помимо этого предус-

мотрены поддержка экспорта совмес-
тно с РЭЦ и льготные кредиты от Кор-
порации МСП, в том числе для круп-
ных клиентов, которые хотят вне-
дрять решения стартапов.

Помимо этого, по словам пред-
седателя фонда, «Сколково» готово 
участвовать в продвижении круп-
ных проектов — это касается искус-
ственного интеллекта, в частности 
его применения в медицине, 5G и 
связанных с этой технологией сер-
висов (Сколтех занимается разработ-
кой базовых станций) и автономно-
го транспорта, который тоже завя-
зан на инфраструктуру 5G (тестиро-
вание легковых и грузовых автомо-
билей — беспилотников и дронов). 
По этим направлениям «Сколково» 
будет отвечать за науку, интеграцию 
стартапов в большие консорциумы и 
стыковку решений с крупными ком-
паниями, пояснил Аркадий Дворко-
вич. Фонд уже является оператором 
программы внедрения сквозных 
цифровых технологий, федпроекта 
по искусственному интеллекту и в 
рамках поддержки производителей 
микроэлектроники. Оператор про-
водит конкурсы, оценивает заявки 
на предоставление поддержки и со-
провождает компании.

Еще два направления касаются 
развития инфраструктуры в Москве 
и наращивания присутствия в регио-
нах. На территории «Сколково» в бли-
жайшие десять лет будут реализовы-
ваться три крупных проекта: техно-
парк Сбербанка с центром обработки 
данных (здесь планируется создать 
более 10 тыс. рабочих мест), кампус 
«Яндекса» и Московский международ-
ный медицинский кластер — единст-
венное место в стране, где можно ис-
пользовать зарубежные стандарты ле-
чения. В регионах у «Сколково» сей-
час 17 партнеров, их число к концу го-
да планируется довести до 20.

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

«Сколково» обрастает сервисами
Масштабная реформа институтов развития, инициированная в конце прошлого года, предполагает обновление стратегий всех ключевых институтов 
развития. «Сколково» в рамках новой конструкции на базе ВЭБ.РФ станет «экосистемой сервисов» и будет заниматься не столько инвестированием, 
сколько отбором стартапов для господдержки и проектов индустриальных партнеров. При этом фонд постепенно будет выходить на самоокупае-
мость — этот показатель планируется довести с текущих 40% до 60–70%, рассказал „Ъ“ председатель фонда «Сколково» Аркадий Дворкович.
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Глава «Сколково» Аркадий Дворкович 
готовит системное обновление  
стратегии фонда


